

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 5 (1955)

Heft: 4

Vereinsnachrichten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 01.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIETE GENERALE SUISSE D'HISTOIRE

Rapport sur l'activité de la Société générale suisse d'histoire Exercice 1954—1955

L'article 24 des statuts de la Société a prévu que l'Assemblée générale prendrait connaissance du rapport du Conseil et de ses commission et se prononcerait à leur sujet. Cette communication est faite par la lecture de documents. Quant aux comptes établis par le trésorier, il a paru plus utile de les joindre à la circulaire d'invitation à l'Assemblée générale, de telle façon que les membres de la Société puissent en prendre connaissance tout à loisir.

Le Conseil a tenu une séance à Berne, le 26 mars 1955, puis avec la Commission Scientifique à Bienne le 23 septembre.

La Commission Scientifique s'est réunie pour son compte à Berne le 5 février 1955.

Etat des membres

La Société comptait au 20 août 1955: 776 membres, ce qui atteste une diminution d'une vingtaine de membres sur 1954, constatation qui nous engage tous à intensifier le recrutement de nos adhérents, notamment dans les rangs des jeunes historiens.

Au cours du dernier exercice, la Société a eu le regret de perdre les membres décédés dont les noms suivent:

Dr H. Dietschi, ancien Conseiller aux Etats, Olten
Th. Zaeslin, ingénieur, Bienne,
E. Homberger, directeur, Schaffhouse,
E. Bébler, directeur, Zurich.

Organisation

Conformément aux dispositions énoncées dans le précédent rapport, la convocation des membres de la Société qui ont répondu favorablement à la circulaire relative à l'Arbeitsgemeinschaft a été organisée. Le Conseil a étudié une extension possible des travaux de l'Arbeitsgemeinschaft. Il s'est déclaré en principe d'accord pour que d'autres sujets que ceux de l'histoire politique soient traités au cours de ces séances. Il ne demande pas mieux, si les besoins s'en font sentir, qu'un lieu de réunion plus central que Zurich soit choisi. Pour le moment, le mode de préparation et de convocation de l'Arbeitsgemeinschaft ne subira pas de modifications profondes. Mais, il est bien entendu que les ordres du jour comprendront les objets qui seront proposés à son président, le professeur Vasella, sans limitation de leurs matières.

M. Louis Binz, secrétaire du Conseil, pour une année pensionnaire de l'Institut Suisse de Rome, a été provisoirement remplacé par M. Claude Tapolet, licencié ès lettres.

Revue Suisse d'Histoire

Le précédent rapport a exposé les directives adoptées par le Conseil pour la rédaction de la Revue Suisse d'Histoire, confiée à MM. Walter Schmid et Jean Charles Biaudet. Les membres de la Société et les abonnés ont pu se rendre compte du travail accompli par les rédacteurs, des collaborations obtenues et des résultats atteints.

Publications

L'année est celle d'un travail continu de préparation dont les résultats seront bientôt sensibles. En effet, la publication du second volume de la *Reformationsgeschichte* de Stumpf ne se fera pas longtemps attendre.

Le *Discorso dei Svizzeri*, d'Ascanio Marso, édité par M. Léonard Haas est à la composition.

Mlle Julia Gauss travaille à son édition du *Diarium de Wettstein*.

L'achèvement de la *Bibliographie de la presse suisse* de M. le Dr Blaser est en bonne voie.

La *Bibliographie de l'Histoire Suisse 1914—1940* élaborée par M. le Dr Stadler doit encore être mise au point avant son impression.

M. le professeur Stelling-Michaud a fait paraître à la librairie Droz à Genève un important ouvrage intitulé: *L'Université de Bologne et la pénétration des droits romain et canonique en Suisse aux XIII^e et XIV^e siècles* (1955, gr in 8°). Les regestes et les notices biographiques des étudiants suisses à Bologne dans la seconde moitié du XIII^e siècle établis par M. et Madame Stelling-Michaud pourront désormais prendre place dans un volume des *Quellen zur Schweizergeschichte*. On possèdera ainsi un complément et un abondant recueil de preuves au volume du professeur Stelling-Michaud.

Pour le supplément à la collection des *Abschiede* antérieurs à 1520, la commission présidée par le Dr Zumbach a donné suite au rapport présenté à Glaris par le Dr Paul Kläui, et s'est mise à l'œuvre. Une consultation des archivistes des cantons plus particulièrement intéressés à cette entreprise a fourni d'intéressantes précisions. Un nouveau rapport de M. le Dr Zumbach a été communiqué au Conseil le 24 septembre. Il conclut à l'achèvement du dépouillement des Archives de Lucerne avant de mettre sur pied un projet d'édition. Le travail aux Archives de Zurich peut être considéré comme terminé.

Pour les *Quellen*, M. Jean Charles Biaudet travaille à son édition des *Mémoires inédits d'Henri Monod (1813—1815)*.

Le P. Henggeler continue par ses propres moyens la révision de l'*Helvetia Sacra* de Mulinien. Il a bien voulu communiquer au professeur Vasella son manuscrit et des collaborations lui seront sans doute de cette façon acquises.

D'autres publications ne sont encore qu'à l'état de projets. Ils ont été mentionnés dans le rapport de l'année dernière. Mais une mention spéciale doit être faite des fascicules de la *Mittelalterische Wirtschaft im Alltag* de M. le Dr Hektor Ammann. Celui-ci a décidé de prendre à sa charge la réédition d'un

fascicule épuisé et de préparer trois fascicules d'analyses des notaires de Fribourg. Le Conseil s'est déclaré tout à fait partisan de cette entreprise et prêt à la soutenir auprès du Conseil national de la recherche scientifique, dès que son auteur aura formulé, pour cette instance, une demande de subvention.

Quellenwerk zur Entstehung der schweizerischen Eidgenossenschaft

L'index du volume des *Rödel* dont l'éditeur est le Dr Paul Kläui est en préparation. Il en est de même d'un fascicule des chartes dont l'édition a été confiée à M. le Dr Bruno Meyer et à Mlle Schudel.

Le problème essentiel qui s'impose maintenant à la Société est l'édition de la *Chronique d'Aegidius Tschudi*. Une grande commission d'étude a été constituée dans ce but par le Conseil sous la présidence du professeur Hans von Geyrerz. En font partie: MM. Trumpi, Müller-Buchi, Eduard Vischer, Hotzenköcherlé, Marcel Beck, Dietrich Schwarz et Max Wehrli.

Elle a tenu deux séances les 13 août et 17 septembre 1955 à Zurich. Elle a procédé à une étude approfondie des travaux préparatoires aux mains de la Société et de la méthode à suivre pour leur utilisation. Examinant les manuscrits déposés à la Zentralbibliothek de Zurich elle a délibéré sur les directives à adopter pour l'édition.

La Commission continuera ses travaux. Dès maintenant la question est posée de la désignation de la personne à qui sera confiée l'établissement du texte en vue de l'impression.

Repertorio delle Fonti Storiche del Medioevo

L'Istituto Storico Italiano per il Medioevo a lancé l'idée d'une refonte de l'ouvrage de *Potthast, Bibliotheca Historica Medi Aevi*. Un congrès a été tenu à Rome pour l'étude de ce projet les 3 et 4 novembre 1954 sous la présidence du professeur Robert Fawtier, président du Comité International des Sciences Historiques. M. Giddey, directeur de l'Institut Suisse de Rome, y a représenté la Société. Les informations qu'il nous a communiquées ont depuis été complétées par les *Norme per la compilazione del Repertorio* publiées à Rome par l'Institut italien. Il s'agirait donc, pour chaque pays, de trouver des collaborateurs qui se chargerait de la révision et du complément des listes et des fiches des œuvres qui doivent prendre place dans le recueil. Pour le moment nos démarches dans ce sens n'ont pas abouti; la question devra donc être suivie par le Conseil et notre vif désir est de pouvoir désigner les collaborateurs suisses de cette entreprise internationale. C'est dans ce sens que nous adressons aujourd'hui un pressant appel à ceux de nos collègues qui seraient susceptibles de s'y intéresser.

Société Suisse des Sciences Morales

La Commission scientifique et le Conseil se sont occupés du projet du Comité de la Société Suisse des Sciences Morales tendant à créer une série de publications sous le titre de: *Acta Societatis Litterarum Helveticae*; dans sa

majorité, le Conseil a décidé de ne pas appuyer cette proposition, une tâche plus urgente étant une aide donnée par la Société Suisse des Sciences Morales aux publications des Sociétés affiliées.

A l'Assemblée des délégués de la Société qui s'est tenue à Lucerne le 22 mai 1955, nous avons été représenté par MM. Oscar Vasella et Max Silberschmidt. Le projet y a été amplement discuté et des opinions pour et contre exposées. Le Comité de la Société Suisse des Sciences Morales, nanti de ces renseignements, en tiendra compte lors de ses délibérations.

Congrès International des Sciences Historiques à Rome

Nous avons fait une large distribution en Suisse de la circulaire générale No 1 du Dixième Congrès International des Sciences Historiques à Rome 4—11 septembre 1955.

Ceux des historiens qui se sont inscrits pour le Congrès ont reçu durant l'été la deuxième circulaire, soit le programme du Congrès. La participation de notre pays y était annoncée de la façon suivante: deux présidences et une viceprésidence de séances, un rapport, sept communications, plus deux communications à la Commission internationale d'histoire ecclésiastique.

Nos collègues qui ont pu prendre part au Congrès en reviennent. Ils auront sans doute l'occasion de vous communiquer leurs impressions. Au surplus, les publications du Congrès rendront compte de l'orientation actuelle des travaux de l'histoire sur le plan international.

Septembre 1955

Le président:
PAUL-E. MARTIN

Generalversammlung vom 24. und 25. September in Biel

Die Generalversammlung der Allgemeinen Geschichtforschenden Gesellschaft der Schweiz fand am 24. und 25. September in Biel statt.

Die Tagung wurde am Samstag, den 24. September, um 10 Uhr mit einer Sitzung der Arbeitsgemeinschaft eröffnet. P.-D. Dr. Hans-Conrad Peyer (Zürich) sprach zunächst über das Thema: «*Die italienische Stadt im Mittelalter; neuere Probleme, Darstellungen und Forschungen*»; im Gegensatz zu der älteren Forschung deutete er die Parteikämpfe und Verfassungsänderungen der italienischen Städte nicht als Ausdruck sozialer Umwälzungen, sondern als immer wiederkehrende Auseinandersetzung der fröhrenden Geschlechter. Prof. Dr. Leonhard von Muralt (Zürich) führte in seinem Referat *Über «das geschichtliche Verstehen»* den Begriff der «Begegnung als Wahrheit» ein, der als dritter Weg zwischen der sogenannten Objektivität und Subjektivität dem Historiker eine eigene und angemessene Betrachtung der Geschichte ermöglichte.

Nach dem Mittagessen im Bahnhofbuffet besichtigten die Mitglieder unter Führung von Herrn Werner Bourquin (Biel), Stadtarchivar und Konservator, das Museum Schwab und die Bieler Altstadt. Die erste öffentliche Sitzung im Rathaus wurde um 15.30 Uhr von Herrn Werner Bourquin mit einem Vortrag über «*Das fürstbischöfliche Meyeramt in Biel*» eröffnet; der Referent

prüfte eine Reihe von Trägern des Meyeramtes auf ihre Beziehungen zum Fürstbischof und zur Stadt und machte so das wechselnde Verhältnis zwischen Stadt und Fürstbischof deutlich.

Eine Erfrischung, von der Gemeinde Biel dargeboten, leitete zur Geschäftssitzung im Rathaussaal über, die um 17.30 Uhr in Anwesenheit von 47 Mitgliedern eröffnet wurde. Die Jahresberichte des Präsidenten Prof. Dr. Paul-E. Martin (Genf) wie die Rechnungs- und Revisionsberichte wurden diskussionslos genehmigt. Zwei Anregungen von Prof. Dr. Marcel Beck, die Vermittlung junger schweizerischer Historiker an die *Monumenta Germaniae Historica* und eine moralische Unterstützung des Diapositiv-Wandkartenwerkes betreffend, wurden auf Antrag des Präsidenten an die Wissenschaftliche Kommission überwiesen. Die Generalversammlung hatte darauf zwei Wahlgeschäfte vorzunehmen. Da gegen die offene Wahl von Prof. Dr. Dietrich Schwarz (Zürich) zum Mitglied der Wissenschaftlichen Kommission, wie sie 1954 in Glarus vorgenommen worden war, von Herrn Dr. Bruno Meyer (Frauenfeld) Einspruch erhoben wurde, mußte die Wahl wiederholt werden. In geheimer Wahl wurde Prof. Dr. Dietrich Schwarz (Zürich) mit 35 von 41 eingegangenen Stimmen als Mitglied der Wissenschaftlichen Kommission bestätigt. An Stelle des zurücktretenden Rechnungsrevisors Prof. Dr. O. Mittler (Baden) wurde mit Handmehr Dr. Hermann Böschenstein (Bolligen-Bern) gewählt. Für die nächstjährige Generalversammlung lag eine Einladung Schaffhausens vor, der mit Dank entsprochen wurde. Schließlich regte Herr Dr. Walter Bodmer (Zürich) noch an, daß der Gesellschaftsrat seine Vorschläge für die Erneuerungswahl des Gesellschaftsrates rechtzeitig den Mitgliedern bekanntgebe.

Beim offiziellen Nachtessen im Gasthof Sporting überbrachte Herr Erziehungsdirektor Virgile Moine die Grüße der Berner Regierung. Ein Vortrag von Herrn René Fell, Direktor des Verkehrsbüros Biel, über das Thema «*Le curieux destin d'une ville*» beschloß den ersten Tag der Generalversammlung.

Der Sonntag wurde um 10 Uhr mit einer Ansprache des Präsidenten eröffnet, die zu einem Lichtbildervortrag von Herrn André Rais, Konservator des Musée jurassien, überleitete; das Thema «*Les origines de deux petites villes épiscopales: Delémont et Porrentruy*» gab Herrn Rais Gelegenheit, den Mitgliedern die Schicksale und baulichen Aspekte zweier Jurastädtchen mit großer Eindringlichkeit und anschaulichkeit lebendig zu machen.

Der Nachmittag war einer Exkursion im Autocar gewidmet, die rund um den Bielersee führte; die ortskundige Führung übernahmen die Herren Werner Bourquin und André Rais. Die Fahrt ging zuerst nach Neuenstadt, wo im Hotel Rousseau für das Mittagessen gedeckt war, und führte dann über Erlach nach Petinesca zur Besichtigung der römischen Ausgrabungen.

Der Tagung war ein schöner Erfolg beschieden; der Dank der Gesellschaft gebührt vor allem den Bieler Organisatoren, die keine Mühe scheut, den Mitgliedern den Aufenthalt in ihrer Stadt angenehm zu machen.

Oktober 1955.

i. V. W. Schmid

Rechnung pro 1954

A. Allgemeine Kasse

<i>Einnahmen</i>	<i>Fr.</i>	<i>Fr.</i>
Mitgliederbeiträge pro 1953	14 912.41	
Bundesbeitrag pro 1954	7 000.—	
Schweizerische Zeitschrift für Geschichte		
Erlös aus dem Verkauf alter Bestände. Abrechnung der Stadtbibliothek Bern	1 074.90	
Erlös aus dem Verkauf neuer Bestände. Abrech- nung Verlag Leemann AG, Zürich	1 440.—	2 514.90
Zinserträge	<u>54.35</u>	
	Total Einnahmen	<u>24 481.66</u>
<i>Ausgaben</i>		
Schweizerische Zeitschrift für Geschichte		
Druckkosten	16 225.10	
Versandporti.	691.75	
Administration	405.75	
Redaktions- und Mitarbeiterhonorare	3 445.60	
Weitere Redaktionsausgaben.	1 291.80	
Redaktionsdrucksachen	<u>297.45</u>	22 357.45
Jahresversammlung		1 565.30
Gesellschaftsrat		444.45
Kommissionen		60.80
Delegationen		105.—
Beiträge an andere Gesellschaften		
Comité international des sciences historiques . . .	325.—	
Schweiz. Geisteswissenschaftliche Gesellschaft . .	<u>200.—</u>	525.—
Arbeitsgemeinschaft		504.85
Büroauslagen		1 067.55
Verschiedenes, AHV, Bankspesen, Druck der Statuten		1 086.—
	Total Ausgaben	<u>27 716.40</u>
Vermögen per 31. Dezember 1953	6 431.80	
Ausgabenüberschuß pro 1954	<u>3 234.74</u>	
Vermögen per 31. Dezember 1954	<u>3 197.06</u>	

B. Editionsfonds

<i>Einnahmen</i>	<i>Fr.</i>	<i>Fr.</i>
Publikationen		
Beihefte, Verkauf	352.30	
Stumpf-Chronik. Publikationsbeitrag der Stiftung „Pro Helvetia“	2000.—	
Publikationsbeitrag des Kantons Zug	100.—	2452.30
Wertschriften- und Zinserträgnisse		1258.60
Total Einnahmen		<u>3710.90</u>

Ausgaben

Bibliographie der Schweizer Presse	8455.70
Bibliographie der Schweizer Geschichte 1952	6824.40
Bibliographie 1914—1940	1305.10
Tschudi-Ausgabe	3137.60
Eidgenössische Abschiede	1148.60
Inventar der Korrespondenz von Henri Dufour	1000.—
Commission d'histoire ecclesiastique	51.—
Verschiedenes, AHV, Bankspesen	353.—
Total Ausgaben	<u>22275.40</u>

Vermögen per 31. Dezember 1953	159 998.—
Ausgabenüberschuß pro 1954	<u>18 564.50</u>
Vermögen per 31. Dezember 1954	<u>141 433.50</u>

C. Quellenwerk

<i>Einnahmen</i>	<i>Fr.</i>
Bundesbeitrag für 1954	9 000.—
Verkauf von Veröffentlichungen	257.05
Zinserträgnisse	689.70
Total Einnahmen	<u>9946.75</u>

<i>Ausgaben</i>	<i>Fr.</i>
Editionshonorare und Editionsspesen	1 347.75
Total Ausgaben	1 347.75

Vermögen per 31. Dezember 1953	44 177.70
Einnahmenüberschuß pro 1954	8 599.—
Vermögen per 31. Dezember 1954	52 776.70

D. Gardegeschichte

<i>Einnahmen</i>	
Zinserträge	33.30

<i>Ausgaben</i>	
Vermögen per 31. Dezember 1953	1 779.85
Einnahmenüberschuß	33.30
Vermögen per 31. Dezember 1954	1 813.15

Bern, im März 1955

Der Quästor: *H. Strahm*